

*Schweizerische Gesandtschaft**Berlin*

F/TS.

den 21. Dezember 1943.

24.12.43

P-5.

Hochgeehrter Herr Bundesrat,

Gestatten Sie, dass ich Ihnen zu Ihrer Wiederwahl meine herzlichsten Glückwünsche entbiete und meiner Freude und Genugtuung darüber Ausdruck gebe, dass die ungerechten Machenschaften bei der Bundesversammlung nicht verfangen haben. Das Schweizervolk in seiner grossen Mehrheit weiss, dass wir im Jahre 1940 die schwersten und gefahrenvollsten Zeiten durchgemacht haben und dass es neben einem gütigen Geschick dem Bundesrat und Ihrer Diplomatie zu danken ist, dass damals kein Unglück für unser Land sich ereignet hat.

Ich bin ja immer der Ansicht gewesen, dass schon Ende 1940 eine Erleichterung unserer Lage eingetreten ist, damals als deutscherseits der Entschluss gefasst wurde, den Krieg mit Russland zu beginnen. Die späteren Alarmnachrichten habe ich

Herrn Bundesrat M. Pilet-Golaz,
Vorsteher des Eidgenössischen Politischen Departements

B e r n .**Dodis**

nie mehr ernst nehmen können und mein Optimismus hat sich denn auch bisher als richtig erwiesen. Ich glaube auch jetzt, dass Deutschland vernünftigerweise nicht in der Lage ist, gegen unser Land etwas zu unternehmen, auch wenn ich die Jägererfahrung im Auge behalten möchte, dass angeschossenes Grosswild den Menschen annimmt. Aber auch abgesehen von Jägerei weiss ich ja, dass der Bundesrat entschlossen ist, die allgemeine politische Linie in den deutsch-schweizerischen Beziehungen weiterhin einzuhalten. Der grosse geschlagene Nachbar wird ja immer unser Nachbar bleiben. Es ist kluge Politik, wenn wir die Bedrohung des Nationalsozialismus nicht dem deutschen Volke nachtragen. Eine solche Haltung entspricht auch einzig unseren schweizerischen Grundsätzen und wird dem Lande auf die Dauer förderlich sein. Was früher ein Erfordernis der Vorsicht war, ist jetzt ein Gebot der Würde.

Dass das neue Weltbild auch unsere Aussenpolitik vor neue schwierige Probleme stellen wird, liegt auf der Hand. Der südafrikanische Premier hat diese Wahrheiten ja mit einer auffallenden Frische ausgesprochen. Wahrscheinlich werden im neuen Europa für längere Zeit nicht mehr unsere grossen Nachbarstaaten, sondern England und Russland die massgebenden Machtfaktoren sein. Nur darin können wir nicht dem Recepte Smuth's folgen, dass wir uns in die

englische Sicherheitssphäre begeben. Wir werden auch in dieser Konstellation unserem Grundsatz der Neutralität treu zu bleiben haben. Das Leitmotiv der Aera Motta : " Gleiche freundschaftliche Beziehungen mit allen unseren Nachbarstaaten" werden wir auf die neuen massgebenden Mächte zu übertragen haben. Damit ist das Programm, das sich für unsere Aussenpolitik gegenüber Russland stellt, angedeutet und es wird gut sein, wenn wir keine Gelegenheiten versäumen.

Im übrigen danke ich Ihnen, Herr Bundesrat, für alle Unterstützung, die Sie mir und meinen Mitarbeitern auch im vergangenen Jahr haben angedeihen lassen. Wir leben hier ja unter gewissen persönlichen Gefahren und auch unter dem Eindruck des Elends und des Jammers, ~~das~~ ein tüchtiges und sympathisches Volk erleidet, aber wir sind guten Mutes und voll Zuversicht, weil wir glauben, dass unser Land heil und würdig die grosse Prüfung, in der sich unsere Generation befindet, überstehen wird.

Indem ich Ihnen, Herr Bundesrat, meine herzlichsten Wünsche auch zu den kommenden Festtagen und zum neuen Jahre entbiete, bin ich mit meinen besten Empfehlungen auch an Ihre Frau Gemahlin,

Ihr sehr ergebenster

Steiner